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Цель. Статья посвящена рассмотрению теоретических и практических вопросов, отражающих законодатель-
ные требования и практику применения норм гражданского права, предъявляемых к характеристике статуса ин-
дивидуального предпринимателя в сравнении со статусом физического лица. Методология: диалектический ме-
тод научного познания, системный подход, методы детерминированного факторного анализа. Выводы. Автором 
обращается внимание на ряд теоретико-правовых дискуссионных положений, обозначенных гражданским зако-
нодательством и практикой его применения. В сравнительно-правовом исследовании анализируются характери-
стики гражданской правосубъектности и разграничения статусов физического лица и субъекта — индивидуаль-
ного предпринимателя в гражданских отношениях. В статье подчеркивается открытость ряда вопросов, требу-
ющих законодательного решения и правильной позиции судебных органов. В частности, в теории гражданского 
права не прекращается дискуссия о том, все ли составляющие правоспособности и дееспособности граждани-
на как физического лица распространяются на индивидуального предпринимателя? Обосновывается позиция, 
согласно которой действия лица, осуществляющего предпринимательскую деятельность без образования юри-
дического лица с нарушением требований о государственной регистрации, подлежат правовой оценке согласно 
Уголовному кодексу РФ и Кодексу Российской Федерации об административных правонарушениях. Автор счи-
тает обоснованным правосубъектность индивидуального предпринимателя раскрывать как последовательное 
расширение общей правосубъектности гражданина. При формировании судебной практики считаем правиль-
ным четко придерживаться позиции, согласно которой арбитражными судами рассматриваются только те дела с 
участием индивидуальных предпринимателей, в которых спорные правоотношения обусловлены осуществлени-
ем именно предпринимательской деятельности. Научная и практическая значимость. Аналитическая информа-
ция и выводы могут представлять интерес для педагогических и научных работников, бизнесменов-предприни-
мателей, юристов-практиков, сопровождающих бизнес-сделки, а также для студентов юридических вузов.

Ключевые слова: правосубъектность, правоспособность, дееспособность, физическое лицо, индивидуальный 
предприниматель, государственная регистрация.

DOI: 10.18572/1813-1190-2021-3-34-38

Legal Capacity of an Individual and an Individual Entrepreneur: A Comparative Law Aspect
Kalgina Alexandra A., Associate Professor, Federal State Autonomous Educational Institution of Higher 
Education ‘Moscow State Institute of International Relations (University) of the Ministry of Foreign Affairs of the 
Russian Federation’ (Odintsovo Branch), Russia, Head of the Civil and Arbitration Procedure Department

Purpose. The article is devoted to the consideration of theoretical and practical issues that reflect the legislative 
requirements and the practice of applying the norms of civil law imposed on the characteristics of the status of an 
individual entrepreneur in comparison with the status of an individual. Methodology: dialectical method of scientific 
cognition, system approach, methods of deterministic factor analysis. Conclusions. The author draws attention to a 
number of theoretical and legal controversial provisions outlined by civil legislation and the practice of its application. 
The comparative legal study analyzes the characteristics of civil legal personality; and the distinction between the 
statuses of an individual and an individual entrepreneur in civil relations. The article emphasizes the openness of 
a number of issues that require legislative solutions and the correct position of the judiciary. In particular, in the 
theory of civil law, the discussion does not stop about whether all the components of the legal capacity and legal 
capacity of a citizen as an individual apply to an individual entrepreneur? Substantiates the position that the actions 
of persons engaged in entrepreneurial activities without forming a legal entity in violation of the requirements of 
state registration, shall be subject to the legal assessment of the criminal code and administrative code. The author 
considers it reasonable to disclose the legal personality of an individual entrepreneur as a consistent extension of the 
general legal personality of a citizen. When forming judicial practice, we consider it correct to clearly adhere to the 
position that arbitration courts consider only those cases involving individual entrepreneurs in which the disputed 
legal relations are caused by the implementation of entrepreneurial activities. Scientific and practical significance. 
Analytical information and conclusions may be of interest to teachers and researchers, business entrepreneurs, legal 
practitioners accompanying business transactions, as well as to law students.
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